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Поздравляем сыновей
Каждый год 22 ноября в 
мире отмечают добрый 
семейный праздник – 
День сыновей.

В России популярен День 
матери. Есть День отца, кото-

рый тоже имеет свою историю. Появился еще 
День дочери. У Дня сыновей пока нет офици-
альной даты. Однако в нескольких странах, 
в том числе и у нас, его празднуют 22 ноября.

Он настолько молодой, что традиции к нему 
еще не сформировались. Пока все ограничи-
вается трогательными поздравлениями в се-
мейном кругу.

Наиболее актуален День сыновей для тех, 
кто отправляет своих парней на службу в Во-
оруженные силы, для тех, чей ребенок уже 
стал солдатом или выбрал эту деятельность в 
качестве основной профессии.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
План действий

Волонтерский штаб акции #МыВместе и краевой 
Минздрав подготовили памятки для тех, кто контак-
тировал с больным коронавирусом.

Из них можно узнать, как себя вести, какие лекарства 
принимать, когда вызывать врача и куда обращаться за дис-
танционным получением больничного.

Первую тысячу памяток 19 ноября глава краевого ис-
полкома ОНФ Сергей Войтюк и депутат гордумы Кристина 
Юстус передали главврачу поликлиники № 1 Елене Азаровой. 
Их будут раздавать посетителям.

Скоро листовки получат все поликлиники столицы ре-
гиона, где работают кол-центры. Около 5 тысяч памяток 
разместят на рекламных стендах в подъездах многоквартир-
ных домов. Получат их для распространения управляющие 
компании и ТОСы.

Алёна ИВАНОВА

Школьные столовые: 
вкусно и полезно

100 млн рублей дополнительно выделено на кухонное 
оборудование для школ Алтайского края.

А всего на техническую модернизацию пищеблоков в 
этом году направлено свыше 150 миллионов. Кстати, та-
кая же сумма была выделена на эти цели с 2017 по 2019 год 
включительно.

Благодаря этим средствам в школах 69 районов появятся 
современные конвекционные печи, электроплиты, мясо-
рубки, холодильные и жарочные шкафы и многое другое.

Они уже поступили в ряд муниципалитетов. Например, 
в Благовещенский, Волчихинский, Заринский и другие рай-
оны. Только бийской школе № 17 на обновление школьного 
пищеблока выделено более миллиона рублей, сообщили в 
региональном Минобрнауки.

Трамваи из Москвы 
поедут на Алтай

Мэрия Москвы безвозмездно передаст Алтайскому краю 
десять трамваев.

Такое решение было принято после обращения губер-
натора региона Виктора Томенко к мэру столицы Сергею 
Собянину.

Технические специалисты скоро отправятся в Москву, 
где осмотрят и отберут трамваи.

Выход трамваев на линию ожидается в течение 
2021 года. Вагоны будут распределены в равном количестве 
между Барнаулом и Бийском, пояснили в региональном 
Минтрансе.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Полмиллиона –
за срубленную пихту

В крае сейчас усиленно охраняют молодые хвойные 
деревья, особенно пихты и сосны, ведь скоро Новый 
год.

Работает 31 мобильная группа – по одной на каждое 
лесничество. В самых криминогенных по елкам местах 
организовали круглосуточные посты, сообщает краевое 
Минприроды.

По закону заготавливать сосну и пихту для новогодних 
праздников, даже если это верхушки, могут только арендаторы 
лесных участков или владельцы насаждений. Праздничные 
деревья складируют во время санитарных рубок или рубок 
перестойных насаждений.

Штраф за новогоднюю ель – от 3 тыс. до 40 тыс. рублей в 
зависимости от того, какое лицо – физическое, должностное 
или юридическое – нарушитель. А если ущерб выше 5 тыс. 
рублей, грозит уголовная ответственность.

К примеру, пихта с диаметром ствола 12 см и высотой 
1,1–2 м оценивается в 9254 рубля. За нее назначат или 
500 тыс. рублей, или до двух лет лишения свободы с уплатой 
государству 100–200 тыс. рублей.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

39     
   
  
Кукуруза на зерно занимала 10 тысяч гек-

таров. Урожай в этом году превысил прошло-
годний почти на 2 тысячи тонн. Кукурузу ре-
ализуют как продовольственное зерно, а чаще 
используют в качестве высококалорийной кор-
мовой добавки в животноводстве.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, поры-
вы до 12 м/с. В отдельных районах 
небольшой снег, местами изморозь. 

На дорогах гололедица.
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Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер переменный, 2-7 м/с. 
В восточных и предгорных 
районах небольшой снег. 
На дорогах гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. В отдельных 
районах небольшой, днем 
по востоку и в предгорьях 
умеренный снег. На дорогах 
гололедица. 

22 ноября

23 ноября
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Получили и потратили

В форс-мажоре

Компьютерный томограф в Алейске 
обеспечит оперативное высоко-
точное диагностирование больных 
восьми окрестных районов, вклю-
чая Чарышский, Усть-Калманский 
и другие.

Один из «театров военных действий» в борь-
бе с коронавирусной инфекцией – Алейская 
ЦРБ, где развернут ковидный госпиталь. Его 
специалисты рассказали журналистам, как 
справляются с небывалым наплывом больных 
с пневмониями, радуются каждой новой паре 
рук и компьютерному томографу стоимостью 
30 миллионов рублей, запущенному в работу 
на днях.

О���� ������
Как рассказал журналистам главный врач 

Алейской ЦРБ Александр Берестенников, ре-

шение об установке томографа было принято 
еще в прошлом году, эпидемия лишь ускорила 
его реализацию. Пока оформляли закупку КТ, 
готовили помещение для монтажа, обучали 
персонал, коронавирус разгулялся вовсю. Так 
что аппарат очень кстати пришелся.

– 90% жителей Алейского и окрестных рай-
онов, нуждающихся в высокоточной и инфор-
мативной диагностике, теперь обследуются 
здесь, не выезжая в Барнаул. Ведь и там, как 
известно, нагрузка на имеющиеся КТ очень 
высока. Важно не терять времени, драгоцен-
ного, если у человека развивается пневмония. 
Проводим 25 и более исследований в день. 
Но томография позволяет видеть не только 
пневмонию, так называемые матовые стекла. 
Это самый достоверный способ диагностики 
многих заболеваний. Удобно, что в сложных 
случаях можно онлайн консультироваться с 
коллегами из краевых медучреждений.

(Окончание на 2 стр.)

Идет подготовка к операции. Владимир Гудов, корифей алтайской медицины.

Новый аппарат не простаивает.

Анализ исполнения бюджета 
региона показывает положи-
тельную динамику.

18 ноября на заседании правительства 
края обсудили исполнение бюджета ре-
гиона за девять месяцев 2020 года. Обяза-
тельства выполняются: доходы – 92,9 мил-
лиарда рублей, расходы – 86,7 миллиарда, 
что выше аналогичного периода прошлого 
года на 24 и 15 процентов соответственно.

По словам министра финансов Ал-
тайского края Данила Ситникова, ис-
полнение краевого бюджета по налого-
вым и неналоговым доходам превысило 
41,6 миллиарда рублей – плюс четыре 
процента по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, поступление 
финансовой помощи из федерального 
бюджета составило 50,8 миллиарда ру-
блей. Это 47 процентов роста.

Министр отметил, что в полном объеме 
профинансированы расходы на выплату 
заработной платы работникам бюджетной 
сферы, на осуществление социальных 
выплат населению, на оплату коммуналь-
ных услуг, потребленных учреждениями 
бюджетной сферы. Муниципальные обра-
зования получили 21,3 миллиарда рублей 
межбюджетных трансфертов.

– На реализацию национальных про-
ектов на территории Алтайского края 
в 2020 году всего будет направлено 
23,3 миллиарда рублей, – сообщил ми-
нистр. – За девять месяцев на выполнение 
мероприятий региональных проектов в 
крае, реализуемых в рамках националь-
ных проектов, за счет всех источников 
направлено 14 миллиардов рублей, или 
60 процентов от годовых назначений. По 

состоянию на сегодняшнюю дату испол-
нение по национальным проектам за счет 
всех источников составило 75 процентов.

Министр подчеркнул, что в 2020 году 
главным распорядителям средств кра-
евого бюджета необходимо обеспечить 

стопроцентное освоение предусмотрен-
ных бюджетных ассигнований и выполне-
ние целевых показателей региональных 
проектов и государственных программ 
Алтайского края.

Вадим КУЛЕШОВ

Д – 92,9  ,  – 
86,7 ,    
    24  15  
.
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Начинающий врач-рентге-
нолог Сергей Игоревич Дов-
галев прошел стажировку в 
Санкт-Петербурге, познал азы 
томографии, обучаясь у кори-
феев Диагностического центра 
Алтайского края, и сейчас уже 
работает самостоятельно.

Человеческии�  фактор
Медики края в пик эпиде-

мии стали символом мужества 
и верности выбранному делу. 
Каждый из них достоин самых 
теплых слов. Но в Алейске мы 
познакомились с человеком, о 
котором не можем не расска-
зать. Самый, пожалуй, возраст-
ной анестезиолог-реаниматолог 
региона 72-летний Владимир Гу-
дов – один из тех, кто работает с 
инфицированными больными. 
В профессии он почти полве-
ка. Давным-давно была у него 
детская мечта – стать механиза-
тором. Но родители настояли: 
«Поступай в мед». Он отучился 
в мединституте и с тех пор ни 
разу не пожалел, что послушал 
отчего совета. Работал в районах 
края и уже более тридцати – в 
Алейской ЦРБ.

Спрашиваю Владимира Пе-
тровича, а как же ограничения 
для тех, кому 65+?

– Мы переболели семьей, 
мой организм уже знает, что 
это такое, антитела вырабо-
тал. Поэтому в «красную» зону 
захожу спокойно, – улыбается 
врач. – Вот как раз сегодня бу-
дем оперировать больного с ко-
видом. Не нужно паниковать. 
Мы на своем веку пережили 

бессчетное число вирусов. 
И этот переживем. От других 
ковид отличается лишь тем, 
что у медиков пока мало опыта 
борьбы с ним. Работать сложно, 
ведь медицина – это всегда че-
ловеческий фактор. А с другой 

стороны, и возможностей диа-
гностики сейчас куда больше, 
чем в мою молодость.

В день у Владимира Петро-
вича бывает по несколько опе-
раций. И все это время – на 
ногах. Есть, конечно, у Гудова 
секреты долголетия в профес-
сии. Первый – любовь к меди-
цине. Второй – здоровый образ 
жизни, моржевание. И сам 
привык, и коллег приучил. 
Недаром капитан местной 
команды моржей!

Одна из них – старшая ме-
дицинская сестра отделения 
анестезиологии-реанимато-
логии Светлана Демитриева. 
Тридцать лет назад в ней, 
студентке медучилища, он 
разглядел специалиста от бога.

– Когда у Владимира Петро-
вича спрашивают, что самое 
сложное в нашем деле, он отве-
чает: «Люди». Знаете почему? Вот 
хирург перед операцией всегда 
знает, что у больного – аппен-
дицит, холецистит, язва... Ане-
стезиолог-реаниматолог всегда 
берет человека с непредсказуе-
мыми порой индивидуальны-
ми реакциями. В форс-мажор-
ной ситуации он быстро должен 
понять, в чем проблема, и при-
нять единственно верное реше-

ние. У Гудова есть этот талант, 
он очень хороший человек, все 
мои коллеги его обожают, – рас-
сказывает о своем наставнике 
Светлана Ивановна.

Полным ходом
Сегодня к Алейской ЦРБ, 

на базе которой развернут ко-
видный госпиталь на 140 мест 
(он полон), относятся восемь 
близлежащих районов. В нача-
ле осенней волны COVID-19 он 
остро нуждался в медикамен-
тах и кадрах. Но время идет, 
ситуация стабилизируется. На-
лажены поставки лекарств, а на 
подмогу сотрудникам ковидно-
го госпиталя пришли семь ор-
динаторов, медики из районов 
края. Лишних рук нет и сейчас, 
но острота кадрового дефицита 
снята. К слову, Алейск – один 
из немногих райцентров, где 
есть своя ПЦР-лаборатория, 
также серьезно облегчающая 
диагностику. Тесты, которые 
человек сдает вечером, к утру 
уже готовы. 

В ЦРБ полным ходом идет 
реконструкция стационара, 
на обновленных площадях 
появятся сразу три новых под-
разделения, прорывных для 
районной больницы. Одно из 
них – рентген-операционная, 
которая позволит выполнять 
операции сложного остеосинте-
за на месте, без транспортиров-
ки пациентов в специализиро-
ванные центры столицы края. 
Проект завершится в 2021 году.

Тамара ПОПОВА 
Фото предоставлено 

пресс-службой Минздрава 
региона.

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  КРАТКО .
Единственный  

на округу
19 ноября в Каменской ЦРБ возобновил работу компью-

терный томограф. Единственный аппарат КТ, столь востре-
бованный в период эпидемии, был неисправен с субботы.

Как пояснили «АП» в Минздраве региона, 17 ноября на место 
выехала ремонтная бригада. Пока томограф не работал, обсле-
дования больных пациентов с подозрением на пневмонию вели 
на рентген- и флюорографических установках.

В Камне-на-Оби в среднем за сутки проводят от 80 до 100 ис-
следований. Это жители не только города, но и Каменского, 
Баевского, Крутихинского, Панкрушихинского, Тюменцевского 
и Завьяловского районов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Педагоги  
принесут клятву
Статус педагогического работ-
ника закрепят законом Алтай-
ского края.

18 ноября на заседании регионального 
правительства под председательством 
губернатора Виктора Томенко обсудили 
проект закона о статусе педагогического 
работника. На рассмотрение депутатам 
АКЗС его представят уже на декабрьской 
сессии краевого парламента.

По словам министра образования и науки 
региона Максима Костенко, законопроект 
направлен на стимулирование педагогиче-
ской деятельности в крае, улучшение соци-
ального положения учителей и престижа 
педагогического труда. В законопроекте 
отражены положения о развитии форм 

организационной поддержки педагогов, 
мерах привлечения в образовательные 
организации и закреплении в профессии 
молодых специалистов.

В документе предусмотрено принятие 
образовательными организациями локаль-
ных нормативных актов, устанавливающих 
обязательные для педагогических работ-
ников нормы профессиональной этики, 
принесение клятвы педагогом, впервые 
поступившим на работу в образовательную 
организацию. Также прописаны и меры 
поощрения лучших работников.

– Мы обращаем внимание на поддержку 
общественно-профессиональных организа-
ций, – отметил Максим Костенко. – У нас их 
семь основных, и они сегодня активно уча-
ствуют не только в жизни педагогического 
сообщества, но и осуществляют фактически 
неформальное повышение квалификации 
и развитие учителей Алтайского края.

В законопроекте предлагается присва-
ивать наиболее отличившимся педагогам 
ведомственный знак отличия «Почетный 
учитель Алтайского края». Кроме того, в 
регионе будет учрежден День народного 
просветителя.

Губернатор Виктор Томенко обратил 
внимание на своевременность этого за-
кона.

– Надо сказать, что работа над проектом 
проведена достаточно большая. Но еще 
более глубокое, всестороннее обсужде-
ние, конечно, надо провести в АКЗС. Учи-
тельский труд в конечном итоге касается 
практически каждого жителя Алтайского 
края: у нас дети, внуки учатся. Это очень 
важно для жизни нашего региона, – под-
черкнул губернатор.

Члены заседания в целом одобрили кон-
цепцию законопроекта. В декабре у депута-
тов краевого парламента будет возможность 
между первым и вторым чтением на сессии 
дополнительно его доработать.

Вадим КУЛЕШОВ

Об особенностях рабо-
ты налоговых органов 
в этом году рассказы-
вает руководитель ре-
гионального управле-
ния ФНС России Юрий 
Куриленко.

– Юрий Александрович, 
как повлияли на работу 
вашего ведомства эпи-
демия и связанные с ней 
ограничения?

– В этом смысле мы мало 
отличаемся от других жите-
лей края. До августа число 
зараженных коронавирусом 
фиксировалось в диапазоне 
от 6 до 10 человек. Считаю, 
что это немного из 2,5 тысячи 
работников налоговых орга-
нов края. А с августа начался 
рост. В октябре официально 
подтвержденных больных но-
вой инфекцией было около 
50 человек, а всего на больнич-
ном в прошлом месяце одно-
моментно находилось раза в 
три больше. Кто-то переболел 
дома, так как большая часть 
сотрудников трудится дистан-
ционно.

Еще с апреля мы откатали 
систему удаленной работы. 
И как кто-то в отделе с темпе-
ратурой чихнул, его отправ-
ляем в больницу, остальных 
– по домам.

Трудновато было в августе, 
когда до 700 человек находи-
лось в отпусках. Сегодня от-
сутствует на работе примерно 
550 человек. Люди вернулись 
из отпусков, с больничных, к 
тому же начался спад заболе-
ваемости.

– Можно сказать, что вы 
приспособились к работе 
в условиях пандемии?

– Думаю, да. По распоряже-
нию ФНС мы приостановили 
прием посетителей в залах, но 
сейчас он возобновлен. Нало-
гоплательщики могут идти за 
консультациями, предвари-
тельно записавшись на при-
ем. Эта мера принята, чтобы 
избежать скопления людей в 
закрытом помещении.

На самом деле львиную 
долю всех вопросов можно 
решить дистанционно. Если 
видишь, что информация в 
налоговом уведомлении не 
соответствует реальности, 
то нажми нужную кнопку в 
компьютере или попроси это 
сделать сына, внука, соседа. 
Мы разберемся, и через неде-

лю все встанет на свои места.
ФНС имеет много дистанци-

онных сервисов, но граждане 
не хотели ими пользоваться, 
а сейчас вынуждены осваи-
вать. Больше обращений стало 
поступать через личные каби-
неты налогоплательщика, че-
рез сервис «Обратиться в ФНС 
России». Раньше для граждан 
государство ассоциировалось с 
человеком в окошке, а теперь с 
интернет-порталом какого-ни-
будь ведомства.

На площадке фонда МСП 
(малых и средних предприя-
тий) мы стали проводить веби-
нары по налоговой тематике. 
Человек может посмотреть их 
и получить ответы на свои 
вопросы.

Отдельные районные ин-
спекции создали группы в 
WhatsApp, куда включают 
предпринимателей и сообща-
ют им оперативную инфор-
мацию. То есть налоговики 
становятся ближе к своим 
клиентам.

– Изменилось ли количе-
ство проверок бизнеса?

– Весной были приоста-
новлены взыскания задолжен-
ности и выездные проверки. 
С 1 июля мы их возобновили. 
Кроме накопившихся с про-

шлого проверок в этом году 
инициировали еще 24. Для 
сравнения: пять лет назад в 
год проводили 120 подобных 
мероприятий.

Решение выходить на про-
верку принимаем исходя из 
критериев риска. Например, 
если заканчивается срок ис-
ковой давности. Мы вынуж-
дены проверить отчетность 
за 2017 год отдельных нало-
гоплательщиков, которые, по 
нашему мнению, не уплатили 
налогов на несколько милли-
онов рублей.

Но станок принятия ре-
шений по наказанию недо-
имщиков в этом году не был 
запущен на прежнюю мощ-
ность. Особенно в отношении 
предпринимателей из наибо-
лее пострадавших отраслей. 
Им в октябре только начали 
печатать требования, не гово-

ря еще об инкассовых поруче-
ниях о списании средств со 
счетов. То есть ФНС старается 
очень деликатно восстанав-
ливать свои возможности в 

области принудительного 
взыскания долгов.

До 31 декабря по своей ини-
циативе не будем проводить 
проверки контрольно-кассо-
вой техники. Но если к нам 
придет жалоба от граждан 
и мы увидим, что касса есть 
и она не отбивает чеки, то 
привлечем к ответственно-
сти нарушителя. Сейчас от-
рабатываем систему, как это 
можно сделать дистанционно. 
За первое нарушение обычно 
идет предупреждение.

Раньше налоговики ис-
пользовали принцип «мили-
ционера в кустах». Получили 
оперативную информацию о 
неуплате налога – «выскаки-

ваем», «рвем на части» налого-
плательщика, отправляя дело 
в суд, возбуждая процедуру 
банкротства. Теперь наши ин-
струменты контроля позволя-
ют очень точно сформировать 
доказательную базу еще до 
начала проверки. При этом 
налоговики обязаны вызвать 
собственника бизнеса или его 
законного представителя и 
предупредить о претензиях. 
Напомнить, что если их сумма 
за три года превысит 15 мил-
лионов, то будет возбуждено 
уголовное дело.

Обычно после подобного 
разговора предпринимате-
ли, не дожидаясь проверки, 
рассчитываются с долгом. 
В позапрошлом году таким 
образом ими было выплаче-
но 300 миллионов рублей, в 
прошлом году 600 миллионов, 
а нынче уже 900 миллионов. 
Уровень правосознания растет. 

– Не беспокоит ли вас 
текущий уровень сборов 
имущественных налогов? 
Недавно сообщали, что в 
крае заплатили только 
треть положенного.

– По сравнению с прошлым 
годом процент сборов немного 
понизился, но не критично. 
Наверное, в связи с эпидемией 

у людей голова другими забо-
тами забита, да и уведомле-
ния они получили позднее. 
Повлияло и постановление 
Конституционного суда о сни-
жении налогообложения по 
инвентаризационной стоимо-
сти, если она превышает ка-
дастровую больше чем вдвое. 
Благодаря этому решению на-
логоплательщики уменьшили 
себе налоговых обязательств 
на 510 миллионов рублей за 
прошлый и текущий годы.

Но мы можем не переживать 
по поводу сбора имуществен-
ных налогов. Обычно в конце 
года недоплата по ним составля-
ет до 1 миллиарда рублей и мы 
добираем ее с судебными при-
ставами. Несмотря на то, что 
нынче три месяца совместной 
работы выпало с судебными 
приставами, им удалось при-
влечь в бюджет 600 миллионов 
рублей долгов прошлых лет, 
в полтора раза перевыполнив 
результаты 2019 года.

Приставы будут собирать 
долги и в следующем году, но 
людям уже придется платить 
сверху пени и штрафы. Да и 
нам стало легче истребовать 
недоимку. У ФНС появилась 
возможность без привлечения 
приставов взыскивать долги с 
банковских счетов граждан.

– В заключение давай-
те поздравим коллек-
тив налоговых органов 
края с профессиональным 
праздником. И ваши по-
желания коллегам.

– С учетом того, что нам 
еще предстоит немало ра-
боты, а руководитель ФНС 
пообещал, что скучно не бу-
дет, желаю, во-первых, терпе-
ния при выполнении своих 
должностных обязанностей, в 
преодолении неприятностей, 
связанных с эпидемией. Не ис-
ключаю, что это отразится на 
экономическом благополучии 
семей. Поэтому терпение – это 
главное.

А второе – необходимо 
воспитывать в себе доверие 
как к коллегам, так и к нало-
гоплательщикам. С другой 
стороны, надо добиваться 
доверия налогоплательщи-
ков к нам. Потому что в про-
тивном случае реализуемая 
нами система электронной 
экономики превратится во 
что-то инфернальное. 

Евгений ШУМИЛОВ,  
фото предоставлено 

пресс-службой УФНС по 
Алтайскому краю

  ГОСТЬ «АП» .

  В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ .

Председатель комиссии Обществен-
ной палаты Алтайского края по вопро-
сам образования, науки и культуры 
Антон Васильев:

– Очевидно, что этот документ назрел. 
Все мы понимаем, что учительский труд 
очень тяжелый. Работа педагога социально 
значимая, и все те меры, которые пред-
лагают в Алтайском крае, будут способ-
ствовать закреплению молодых людей 
в профессии и в целом помогут поднять 
престиж профессии в глазах обществен-
ности. Самыми важными идеями этого 
проекта стали попытки обобщить ранее 
предусмотренные меры поддержки труда 
педагога и новые инициативы. Нагрудный 
знак и клятва, учреждение Дня народно-
го просветителя – все это, без сомнения, 
пойдет на пользу учительскому делу. Важ-
но, что при этом законопроект остается 
цельным, он позволяет в одном документе 
сконцентрировать меры моральной и ма-
териальной поддержки педагогов.

  КОММЕНТАРИЙ .

Требуется  
ёлка- 

супермодель
В этом году на площади име-

ни Ленина в Рубцовске не будет 
ледяных горок и лабиринтов, 
но праздничное настроение в 
городе все равно создадут. 

В связи с тревожной ситуацией 
по коронавирусу массовых новогод-
них мероприятий не планируется. 
А чтобы избежать большого скопле-
ния людей на площади, придется 
отказаться и от любимых развле-
чений в виде катания с ледяных 
горок и преодоления снежных ла-
биринтов. Такое решение приняли 
в администрации города.

Но площадь все же не будет уны-
лой. Во-первых, ее украсит зеленая 
новогодняя красавица. Кандидату-
ру уже подыскивают. Параметры 
супермодели – пышные формы и 
рост не менее 10 метров. Как и в 
прошлые годы, администрация на-
мерена приобрести хвойное дерево 
у частных лиц с личных подворий. 
Лесные деревья трогать не будут! 
И радовать рубцовчан новогодняя 
елка начнет уже с 15 декабря. Во-вто-
рых, на площади установят боль-
шие надувные фигуры сказочных 
персонажей. В-третьих, световые 
объекты тоже придадут ей празд-
ничный вид. В общем, места для 
новогодних фотосессий найдутся.

В свою очередь отдел по разви-
тию предпринимательства и ры-
ночной инфраструктуры уже гото-
вит конкурс на лучшее новогоднее 
оформление офиса, магазина и так 
далее. Тех представителей бизне-
са, которые постараются создать 
своим клиентам праздничное 
настроение, отметят подарками 
и благодарностью.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

  НАКАНУНЕ .

Главное – терпение

В форс-мажоре
(Начало на 1 стр.)

«Надо добиваться доверия нало-
гоплательщиков к нам. Потому 
что в противном случае реализу-
емая нами система электронной 
экономики превратится во что-то 
инфернальное».

Юрий Куриленко говорит, что налоговики пока деликатно относятся к должникам из пострадавших от пандемии отраслей.

Врач-рентгенолог Сергей Довгалев.

  СТАТИСТИКА .

Октябрь 2020 к

сентябрю 2020 декабрю 2019

Все товары и платные услуги 100,5 103,3
Продовольственные товары 100,9 104,2
Непродовольственные товары 101 103,8
Услуги 99 101,4

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за октябрь 2020 года

в процентах 

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
21 ноября – День работника  

налоговых органов РФ

Уважаемые работники  
налоговых органов  

Алтайского края!
Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

Ваш труд сложный и ответственный: он создает условия 
для финансовой устойчивости государства, гарантирует 
стабильность экономического развития страны и регионов, 
способствует благополучию граждан.

В этом году Управление Федеральной налоговой служ-
бы по Алтайскому краю отметило 30-летие. За эти годы 
ежедневная кропотливая работа сотрудников УФНС по-
зволила воплотить в жизнь немало проектов и программ, 
направленных на рост экономического потенциала края, 
развитие системы здравоохранения и образования, куль-
туры и спорта, поддержку отдельных категорий населения 
и семей с детьми.

О высоком профессионализме налоговых служащих 
говорит и увеличение темпов прироста собственных дохо-
дов Алтайского края. Даже в сложных условиях 2020 года 
вам удалось собрать и направить в консолидированный 
бюджет Российской Федерации и внебюджетные фонды 
больше платежей, чем в прошлом году.

Налоговые органы вносят значительный вклад в фор-
мирование цифровой экономики и выстраивание дове-
рительных отношений между государством и бизнесом. 
Широкое использование электронных сервисов делает 
взаимодействие налогоплательщиков и фискальных ор-
ганов более прозрачным, доступным и эффективным.

Желаем всем работникам налоговой службы Алтайского 
края крепкого здоровья, счастья и новых достижений!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

БАРНАУЛ

 «Не нужно паниковать. Мы на 
своем веку пережили бессчетное 
число вирусов. И этот переживем».

№ 219 (30346) 
Суббота, 21 ноября, 2020 год 3СОЦИУМ

Что волнует родителей

Жители Первомайского на реконструкции парка.

  �Р��А� ЛИ�И� �А�� .

В редакции «Алтайской правды» 
прошла прямая линия с мини-
стром образования и науки края 
Максимом Костенко.

Наших читателей интересовало, можно 
ли перевести ребенка на дистант, как 
скажутся продленные каникулы на ос-
воении программы, будут ли в школе 
новогодние праздники и другие вопро-
сы.

��� ������� ���������
Татьяна Дмитриевна, г. Барнаул:

– Максим Александрович, как детям 
наверстать длительные осенние 
каникулы? Дочь учится в пятом 
классе, и так много новых предме-
тов, а тут еще догонять придется.

– В последнее время именно эпиде-
миологический фактор определяет ор-
ганизацию учебного процесса. А между 
образованием и здоровьем выбирать не 
приходится – это ценности, за которые 
мы вместе должны бороться.

Важно понимать, что образовательный 
стандарт построен по циклической мето-
дике: новая тема, потом ее развертывание, 
повторение, аттестация и только потом 
следующая тема. При ускоренном освое-
нии программы будет сокращаться коли-
чество часов на повторение и закрепление, 
тесты и контрольные работы. Наш Ал-
тайский институт развития образования 
подготовил для учителей рекомендации, 
как правильно использовать оставшееся 
время и провести ускоренное освоение 
образовательного стандарта.

Еще есть технология «перевернутый 
класс»: учитель задает детям на дом изу-
чить новую тему, они сами ее осваивают. 
А в классе учитель с ними повторяет ее 
и сразу видит, чего они не поняли. Тогда 
второй или третий урок по теме он может 
уделить только этим дефицитам.

А��������  ������
Светлана Юрьевна, г. Барнаул: 

– Вы говорили, что в ситуации пан-
демии можно по желанию родителей 
перевести ребенка на дистанционное 
обучение. Это правда?

– Светлана Юрьевна, если вся школа учится 
в очном формате, но вы беспокоитесь за здо-
ровье ребенка, можно пойти двумя путями. 
Первый – так называемое самообразование. 
Вы пишете заявление на имя классного руко-
водителя, что ваш ребенок две недели будет 
находиться дома на режиме самообразования. 
Через платформу «Сетевой регион» вы полу-
чаете домашние задания, выполняете их, а 

через две недели придете в школу, сдадите 
тетради, и учитель выставит оценки, которые 
нужны для аттестации. Главное – поставить 
в известность школу о вашем решении.

Второй путь – семейное обучение. Это воз-
можно не меньше чем на четверть. Нужно на-
писать заявление о временном отчислении и 
переходе на семейное образование. При этом, 
учитывая эпидситуацию, место за вашим ре-
бенком сохранится – это должно быть зафик-
сировано в приказе. По окончании четверти 
вы опять зачисляетесь в школу и сдаете атте-
стацию по каждому предмету.

К сожалению, если весь класс учится очно, 
невозможно, чтобы учитель вел еще и дистан-
ционные занятия. Особенно в городах, где очень 
высокая плотность ребятишек в классах.

– А если ребенок на надомном обуче-
нии, когда учитель приходит и может 
принести инфекцию?

– Во-первых, учитель должен приходить в 
маске и вы можете предложить ему сначала 
помыть или обработать руки. Но как раз на-
домное обучение на время пандемии можно 
перевести в удаленный формат. Если учитель 

и так приходил к вам по индивидуальному рас-
писанию и у вас есть техническая возможность 
заниматься онлайн, это легко организовать.

– Я поднимала этот вопрос, но в школе 
говорят, что никакого официального 
указа нет.

– Все документы федерального уровня 
приняты, их просто нужно правильно ис-
пользовать. Конечно, школам проще при-
нять одно решение для всех. Но сегодня 
единственно правильный формат, на наш 
взгляд, – это адресный подход.

В����� ��������
Светлана Григорьевна: 

– Можно ли в школе праздновать Но-
вый год? Дочери 9 лет, когда я сказала, 
что праздников не будет, она очень 
расстроилась.

– Массовых новогодних мероприятий точно 
не будет. Мы даже рекомендуем воздержаться 
от больших общешкольных мероприятий. 
Но по классам отпраздновать можно. Мы уже 

направили в школы свои рекомендации, в 
каких офлайн-и онлайн-форматах это можно 
провести. Традиционные сладкие подарки от 
губернатора дети тоже обязательно получат.

– И можно пригласить в класс Деда 
Мороза?

– Да. В маске! (Смеется.)

Надежда, Заринский район:
– У меня вопрос по горячему питанию. 

Могут ли родители вносить предложения 
по меню?

– Да, конечно! Как полноправные участ-
ники образовательного процесса, вы можете 
контролировать качество питания: давать 
предложения по составу меню, участвовать в 
мониторинге в соответствии с локальными 
актами школы.

Кстати, на федеральном уровне Алтай-
скому краю уже подтвердили новую сумму 
финансирования на 2021 год. Она составит 
более 1 млрд 171 млн рублей, которые пойдут 
на горячее питание для 120 тысяч учащихся 
начальной школы. Для сравнения: в 2020 
году из федерального бюджета нам выделили 

350 млн рублей, 125 млн – из краевого и почти 
4 млн – из муниципального. Таким обра-
зом, на одного ребенка будет приходиться 
54 рубля вместо 51.

Вопрос из соцсетей: 
– Сегодня и завтра в школе будут дик-

танты. Как к ним можно подготовиться 
после долгих каникул и всего пары дней 
учебы? Детям оценки хотите испортить?

– Цель любой оценочной процедуры – 
выявление дефицита знаний у обучаю-
щихся. И если ваш ребенок не в 11-м или 
9-м классе, он эту оценку еще миллион 
раз исправит! Для чего диктант учителю: 
чтобы правильно распланировать 35 дней 
второй четверти, увидеть, чего дети не 
поняли, и сосредоточиться на этом. Мне 
кажется, что трепетное отношение к оцен-
кам – вопрос амбиций родителей. А лучшее, 
что мы можем сделать для детей, – это не 
трепать им нервы. Если ребенка все вре-
мя ругать, у него может пропасть любая 
мотивация к учебе.

Любовь КАРПОВА,
фото Евгения НАЛИМОВА

  �А���И��О .
Ситуация стабилизируется

«Практически закончилась уборочная кампания 2020 
года. Не секрет, что он был тяжелым для аграриев региона. 
С какими итогами сельскохозяйственная отрасль Алтай-

ского края его завершает?
Александр Владимирович, г. Барнаул».

На вопрос отвечает заместитель председателя Алтайского 
краевого Заксобрания, председатель комитета по аграрной 
политике и природопользованию Сергей Серов:

– В текущем году сельхозтоваропроизводителей не только 
Алтайского края, но и других сибирских субъектов погода 
испытала на прочность. В нашем регионе от опасных агроме-
теорологических явлений пострадало 240 хозяйств в 30 муни-
ципальных образованиях общей площадью 159 тыс. гектаров. 
Вместе с тем аграрии мобилизовали все имеющиеся ресурсы 
и смогли получить урожай, не уступающий по показателям 
уровню прошлого года.

Так, по актуальной информации, убрано 4,1 млн тонн зерновых 
и зернобобовых культур при средней урожайности 12,4 ц/га. Гре-
чихи убрано 502 тыс. тонн, что выше, чем в 2019 году, на 109 тыс. 
тонн. Связано это прежде всего с увеличением урожайности по 
культуре. Аналогичная ситуация складывается и по масличным 
культурам, несмотря на сокращение площадей к уровню прошлого 
года. Несмотря на сокращение посевных площадей сои (почти на 
62 тыс. гектаров), за счет увеличения урожайности в текущем году 
ее удалость собрать на 21,4 тыс. тонн больше.

Считаю, важную роль в этом процессе сыграла своевремен-
ная и эффективная модернизация производства. Алтайский 
край в очередной раз стал лидером в Сибири по приобретению 
техники через «Росагролизинг». На техническое перевооруже-
ние в 2020 году аграрии (по итогам трех кварталов текущего 
года) направили 7,216 млрд рублей, тогда как в прошлом году 
этот показатель составлял 7,5 млрд за весь период. Говорить о 
рентабельности производства рано, поскольку часть зерна еще 
лежит на складах сельхозтоваропроизводителей. Тем не менее 
благоприятная ценовая политика, складывающаяся на сель-
скохозяйственном рынке, говорит о стабилизации ситуации, 
вызванной засухой 2020 года.

Кроме того, государственная поддержка сельского хозяйства 
Алтайского края в этом году составила 3,43 млрд рублей. Значи-
тельная часть этих средств была направлена на животноводство, 
чтобы поддержать хозяйства, которые испытывали трудности 
с формированием кормовой базы.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

В 2021 году сумма на обеспечение горячим питанием одного ребенка в крае должна увеличиться.

О ��̈� ���̈ ������� 
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«По-прежнему наш 

основной вопрос – 
здоровье учителей. Если 
26 октября, когда мы ухо-
дили на каникулы, 1400 
педагогов болели или 
находились на самоизо-
ляции, то сейчас – меньше 
300 человек. Заболевае-
мость у детей за каникулы 
снизилась в три с лишним 
раза и составляет 0,3%».

«В одной барнауль-
ской школе, которая 

16 октября закрылась 
на досрочные канику-
лы, 45% учителей были 
нетрудоспособны, а дру-
гие школы вообще не 
закрывались. Тут много 
случайных факторов, но 
очень важны гигиена, 
эпидемиологический 
режим и здоровьесбере-
гающая среда. Отдельная 
история – это родители. 
Были случаи, когда они 
давали детям жаропо-
нижающее, лишь бы в 
школу отправить. Утром 
у ребенка все нормально, 
а после второго-третьего 
урока – температура. Разве 
это ответственное отно-
шение?»

«Мы рекомендуем в 
каждой школе создать 

оперативный штаб и вклю-
чить туда родительский 
комитет. Если ситуация 
с заболеваемостью детей 
и учителей ухудшается, 
решение о полном или 
частичном переходе на 
удаленку должно прини-
маться быстро, но чтобы 
родители были к этому го-
товы. Сейчас такое время».

По вопросам обу-
чения во время пан-

демии можно обращаться 
на горячую линию Ми-
нистерства образования 
и науки края по телефону 
(3852) 20-64-44 
или по адресу:
hotline.22edu.ru.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

На 68-м году ушел из жизни ветеран Российского профсоюза 
работников культуры

ПОНЯВИН
Александр Васильевич.

Выражаем соболезнования родным и близким Александра 
Васильевича. Светлая память другу, соратнику, человеку с ак-
тивной жизненной позицией.

Президиум комитета Алтайской краевой организации РПРК.

ШЕЛАБОЛИХА: 
щёлкай – не хочу
Несмотря на продолжительную 

засуху, аграрии района получили 
урожай выше прошлогоднего самой 
поздней агрокультуры подсолнеч-
ника. Радует их и закупочная цена.

Осень выдалась длинная: то дождь 
и слякоть, то снег, поэтому уборка этой 
культуры идет с вынужденными ин-
тервалами, объяснила журналистам 
газеты «Знамя Советов» ведущий специ-
алист по растениеводству управления 
по АПК района Татьяна Сорокина. Всего 
под подсолнечник было отведено 6566 
гектаров, его выращивают на всех сель-
хозпредприятиях, кроме двух. На 10 но-
ября уборку завершили все, кроме «Ки-
принского», в котором самые большие 
площади под культуру – 4073 га. Луч-
шие показатели – в «Победе», здесь под-
солнечник убран с площади 1001 гектар 
при урожайности 21 центнер с гектара. 
По району средняя урожайность – 
12,1 центнера с гектара, в 2019 году – 
10,2.

Агрономы хозяйств успешно ис-
пользовали сразу несколько сортов 
семян подсолнечника, включая гибри-
ды, которые безболезненно переносят 
обработку гербицидами. Теперь есть 
возможность проследить, какие сорта 

на этот раз «выстрелили», сохранили 
масличность в непростых погодных 
условиях. Аграрии довольны: если 
пшеница нынче подвела (в среднем 
9,5 центнера с гектара), то гречиха и 
подсолнечник уродились. К тому же 
цена на эти культуры у переработчи-
ков высокая – до 30 тысяч рублей за 
тонну (гречиха – 30–35 тысяч).

КРАСНОЩЁКОВО: 
уголь – есть, 
долгов – нет

Все подготовительные меропри-
ятия соответствуют нормативным 
требованиям – о подготовке к 
зимнему отопительному сезону 
журналистам газеты «Районный 
вестник» рассказал начальник 
отдела по ЖКХ и оперативным 
вопросам администрации района 
Владимир Григоренко.

Руководитель сообщил, что в райо-
не заменили участки водопроводной 
сети протяженностью 400 метров в 
селе Верх-Камышенка, 590 метров – в 
Берёзовке. Отремонтировали обору-
дование на нескольких социальных 
объектах района, например заменили 
центробежные насосы в котельных 
куйбышевского и краснощёковско-
го учебных заведений, водогрейные 

котлы в Усть-Пустынской школе и Чи-
нетинском СДК, отремонтировали 
котёл в Акимовской школе.

Запас угля на отопительный се-
зон 2020–2021 годов на территории 
района – 1234 тонны, что составляет 
176,4% от норматива. Задолженности 
за потребленные топливно-энергети-
ческие ресурсы нет, отключенных 
объектов ЖКХ и ТЭК от электроэ-
нергии – тоже.

БАЕВО: 
научим и научимся

Два дня, 14–15 ноября,  в районе 
проходил молодёжный образова-
тельный онлайн-форум Каменского 
округа «С нас начинается будущее».

Его проведение стало возмож-
ным благодаря победе в конкурсе 
на соискание гранта Губернатора 
Алтайского края в сфере молодежной 
политики. Участие в форуме при-
няли более ста представителей из 
семи районов Алтайского края, рас-
сказывает газета «Голос хлебороба».

На четырех онлайн-площадках 
участникам была предоставлена 
уникальная возможность получить 
новые знания и пообщаться со спи-
керами – краевыми и федеральными 
экспертами. Молодежные активисты 
учились продвигать свои медийные 
продукты,  погружались в атмосферу 
нового вида спортивной активности – 
фрироуп, побывали на мастер-классах 
по вокалу, хореографии и актерскому 
мастерству и получили полезные со-
веты по подготовке и продвижению 
социальных проектов.

КОСИХА: 
вместе – по плечу
Все больше сел района участвует 

в конкурсе проектов поддержки 
местных инициатив.

40 жителей поселка Украинского 
на собрании активно обсуждали че-
тыре наиболее важных направления 
для участия: строительство детской 
площадки, ремонт водопроводных 
сетей, ремонт дорог, освещение улиц. 

В этом году был реализован проект 
по ремонту дороги улицы Централь-
ной, и односельчане решили продол-
жить работу, выбрав ремонт дороги 
на улице Интернациональной. Опре-
делили и сумму вклада населения 
– 500 рублей с совершеннолетнего 
жителя, проживающего на улице 
Интернациональной, и по 300 рублей 
с жителей остальных улиц поселка.

Впервые участвуют в конкурсе 
жители посёлка Логовое, пишет га-
зета «На земле косихинской». Они 
выбрали ремонт дороги на улице По-
левой. Установили и сумму вклада 
населения: 500 рублей с совершен-
нолетнего жителя поселка.

ПАНКРУШИХА: 
соцсети в помощь
В течение двух первых осен-

них месяцев в рамках краевого 
фестиваля творческих людей 
старшего поколения «Пусть серд-
це будет молодым!» проходил он-
лайн-конкурс «Цифровое долголе-
тие». Второе место в номинации 
«Диджитал-специалист» заняла 
Ольга Воробьева, руководитель 
Панкрушихинского ДК.

Она представила на конкурс страни-
цу «Панкрушихинский Дом культуры» 
в социальной сети «Одноклассники». 
При определении победителя учиты-
вались количество подписчиков, их ак-
тивность в виде лайков, комментариев, 
репостов. Также оценивались качество 
и разнообразие контента (собственные 
оригинальные посты, фотографии, 
коллажи, видеоролики, онлайн-кон-
курсы, акции), частота публикаций.

ПАВЛОВСК: 
на 55 телят

На ферме СПК «Бурановский» 
состоялось открытие нового ро-
дильного отделения для крупного 
рогатого скота на 55 мест.

Как рассказал журналистам газеты 
«Новая жизнь» председатель «Бура-
новского» Григорий Переверзев, ро-
дильное отделение построено силами 

строительной бригады хозяйства. 
Стройка продолжалась около четы-
рех месяцев. За это время работни-
ки провели планировку территории, 
установили металлические колон-
ны, сделали перемычки, обшили 
каркас металлопрофилем с утепли-
телем и изоспаном, смонтировали 
крышу и сделали вытяжные шахты 
для вентиляции. Внутри залили пол 
бетоном, установили современные 
транспортеры навозоудаления, ва-
куумное оборудование для доения 
коров, индивидуальные клетки для 
новорожденных телят, сделали эко-
номичное светодиодное освещение, а 
также оборудовали бытовую комнату 
для отдыха работников. Общая сумма 
затрат составила около 3 млн рублей. 
Теперь в «Бурановском» созданы более 
комфортные условия для новорожден-
ных телят и работы обслуживающего 
персонала.

СОЛОНЕШНОЕ: 
силами 

первомайцев
В теплые ноябрьские дни жите-

ли поселка Первомайского выш-
ли на народный субботник – на 
реконструкцию старого парка, 
посвященного павшим в годы 
ВОВ фронтовикам.

Успели до снега: два дня спокой-
ный, тихий ритм села нарушали гу-
дение тракторов и бензопил, веселые 
голоса местных жителей. Мужчин 
долго уговаривать не пришлось, каж-
дый понимал: старый парк за 50 лет 
изжил себя. Тополя, наклоненные 
на проезжую часть трассы, стали 
опасными для движения техники. 
Два дня потребовалось для уборки 
старых деревьев и кустарников. Рабо-
тали целыми семьями: Гусельниковы, 
Фефеловы, Астапенко…

В субботу, 7 ноября, к мужчинам 
присоединились на посадку молодых 
саженцев и женщины. За три часа 
высадили новые деревца, пишет 
газета «Горные зори».

Подготовила 
Оксана ШИЛЬРЕФ, 

фото из газеты «Горные зори»

Максим Костенко: «Наша цель –
 максимальная продолжительность очного обучения».
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Что волнует родителей

Жители Первомайского на реконструкции парка.

  �Р��А� ЛИ�И� �А�� .

В редакции «Алтайской правды» 
прошла прямая линия с мини-
стром образования и науки края 
Максимом Костенко.

Наших читателей интересовало, можно 
ли перевести ребенка на дистант, как 
скажутся продленные каникулы на ос-
воении программы, будут ли в школе 
новогодние праздники и другие вопро-
сы.

��� ������� ���������
Татьяна Дмитриевна, г. Барнаул:

– Максим Александрович, как детям 
наверстать длительные осенние 
каникулы? Дочь учится в пятом 
классе, и так много новых предме-
тов, а тут еще догонять придется.

– В последнее время именно эпиде-
миологический фактор определяет ор-
ганизацию учебного процесса. А между 
образованием и здоровьем выбирать не 
приходится – это ценности, за которые 
мы вместе должны бороться.

Важно понимать, что образовательный 
стандарт построен по циклической мето-
дике: новая тема, потом ее развертывание, 
повторение, аттестация и только потом 
следующая тема. При ускоренном освое-
нии программы будет сокращаться коли-
чество часов на повторение и закрепление, 
тесты и контрольные работы. Наш Ал-
тайский институт развития образования 
подготовил для учителей рекомендации, 
как правильно использовать оставшееся 
время и провести ускоренное освоение 
образовательного стандарта.

Еще есть технология «перевернутый 
класс»: учитель задает детям на дом изу-
чить новую тему, они сами ее осваивают. 
А в классе учитель с ними повторяет ее 
и сразу видит, чего они не поняли. Тогда 
второй или третий урок по теме он может 
уделить только этим дефицитам.

А��������  ������
Светлана Юрьевна, г. Барнаул: 

– Вы говорили, что в ситуации пан-
демии можно по желанию родителей 
перевести ребенка на дистанционное 
обучение. Это правда?

– Светлана Юрьевна, если вся школа учится 
в очном формате, но вы беспокоитесь за здо-
ровье ребенка, можно пойти двумя путями. 
Первый – так называемое самообразование. 
Вы пишете заявление на имя классного руко-
водителя, что ваш ребенок две недели будет 
находиться дома на режиме самообразования. 
Через платформу «Сетевой регион» вы полу-
чаете домашние задания, выполняете их, а 

через две недели придете в школу, сдадите 
тетради, и учитель выставит оценки, которые 
нужны для аттестации. Главное – поставить 
в известность школу о вашем решении.

Второй путь – семейное обучение. Это воз-
можно не меньше чем на четверть. Нужно на-
писать заявление о временном отчислении и 
переходе на семейное образование. При этом, 
учитывая эпидситуацию, место за вашим ре-
бенком сохранится – это должно быть зафик-
сировано в приказе. По окончании четверти 
вы опять зачисляетесь в школу и сдаете атте-
стацию по каждому предмету.

К сожалению, если весь класс учится очно, 
невозможно, чтобы учитель вел еще и дистан-
ционные занятия. Особенно в городах, где очень 
высокая плотность ребятишек в классах.

– А если ребенок на надомном обуче-
нии, когда учитель приходит и может 
принести инфекцию?

– Во-первых, учитель должен приходить в 
маске и вы можете предложить ему сначала 
помыть или обработать руки. Но как раз на-
домное обучение на время пандемии можно 
перевести в удаленный формат. Если учитель 

и так приходил к вам по индивидуальному рас-
писанию и у вас есть техническая возможность 
заниматься онлайн, это легко организовать.

– Я поднимала этот вопрос, но в школе 
говорят, что никакого официального 
указа нет.

– Все документы федерального уровня 
приняты, их просто нужно правильно ис-
пользовать. Конечно, школам проще при-
нять одно решение для всех. Но сегодня 
единственно правильный формат, на наш 
взгляд, – это адресный подход.

В����� ��������
Светлана Григорьевна: 

– Можно ли в школе праздновать Но-
вый год? Дочери 9 лет, когда я сказала, 
что праздников не будет, она очень 
расстроилась.

– Массовых новогодних мероприятий точно 
не будет. Мы даже рекомендуем воздержаться 
от больших общешкольных мероприятий. 
Но по классам отпраздновать можно. Мы уже 

направили в школы свои рекомендации, в 
каких офлайн-и онлайн-форматах это можно 
провести. Традиционные сладкие подарки от 
губернатора дети тоже обязательно получат.

– И можно пригласить в класс Деда 
Мороза?

– Да. В маске! (Смеется.)

Надежда, Заринский район:
– У меня вопрос по горячему питанию. 

Могут ли родители вносить предложения 
по меню?

– Да, конечно! Как полноправные участ-
ники образовательного процесса, вы можете 
контролировать качество питания: давать 
предложения по составу меню, участвовать в 
мониторинге в соответствии с локальными 
актами школы.

Кстати, на федеральном уровне Алтай-
скому краю уже подтвердили новую сумму 
финансирования на 2021 год. Она составит 
более 1 млрд 171 млн рублей, которые пойдут 
на горячее питание для 120 тысяч учащихся 
начальной школы. Для сравнения: в 2020 
году из федерального бюджета нам выделили 

350 млн рублей, 125 млн – из краевого и почти 
4 млн – из муниципального. Таким обра-
зом, на одного ребенка будет приходиться 
54 рубля вместо 51.

Вопрос из соцсетей: 
– Сегодня и завтра в школе будут дик-

танты. Как к ним можно подготовиться 
после долгих каникул и всего пары дней 
учебы? Детям оценки хотите испортить?

– Цель любой оценочной процедуры – 
выявление дефицита знаний у обучаю-
щихся. И если ваш ребенок не в 11-м или 
9-м классе, он эту оценку еще миллион 
раз исправит! Для чего диктант учителю: 
чтобы правильно распланировать 35 дней 
второй четверти, увидеть, чего дети не 
поняли, и сосредоточиться на этом. Мне 
кажется, что трепетное отношение к оцен-
кам – вопрос амбиций родителей. А лучшее, 
что мы можем сделать для детей, – это не 
трепать им нервы. Если ребенка все вре-
мя ругать, у него может пропасть любая 
мотивация к учебе.

Любовь КАРПОВА,
фото Евгения НАЛИМОВА

  �А���И��О .
Ситуация стабилизируется

«Практически закончилась уборочная кампания 2020 
года. Не секрет, что он был тяжелым для аграриев региона. 
С какими итогами сельскохозяйственная отрасль Алтай-

ского края его завершает?
Александр Владимирович, г. Барнаул».

На вопрос отвечает заместитель председателя Алтайского 
краевого Заксобрания, председатель комитета по аграрной 
политике и природопользованию Сергей Серов:

– В текущем году сельхозтоваропроизводителей не только 
Алтайского края, но и других сибирских субъектов погода 
испытала на прочность. В нашем регионе от опасных агроме-
теорологических явлений пострадало 240 хозяйств в 30 муни-
ципальных образованиях общей площадью 159 тыс. гектаров. 
Вместе с тем аграрии мобилизовали все имеющиеся ресурсы 
и смогли получить урожай, не уступающий по показателям 
уровню прошлого года.

Так, по актуальной информации, убрано 4,1 млн тонн зерновых 
и зернобобовых культур при средней урожайности 12,4 ц/га. Гре-
чихи убрано 502 тыс. тонн, что выше, чем в 2019 году, на 109 тыс. 
тонн. Связано это прежде всего с увеличением урожайности по 
культуре. Аналогичная ситуация складывается и по масличным 
культурам, несмотря на сокращение площадей к уровню прошлого 
года. Несмотря на сокращение посевных площадей сои (почти на 
62 тыс. гектаров), за счет увеличения урожайности в текущем году 
ее удалость собрать на 21,4 тыс. тонн больше.

Считаю, важную роль в этом процессе сыграла своевремен-
ная и эффективная модернизация производства. Алтайский 
край в очередной раз стал лидером в Сибири по приобретению 
техники через «Росагролизинг». На техническое перевооруже-
ние в 2020 году аграрии (по итогам трех кварталов текущего 
года) направили 7,216 млрд рублей, тогда как в прошлом году 
этот показатель составлял 7,5 млрд за весь период. Говорить о 
рентабельности производства рано, поскольку часть зерна еще 
лежит на складах сельхозтоваропроизводителей. Тем не менее 
благоприятная ценовая политика, складывающаяся на сель-
скохозяйственном рынке, говорит о стабилизации ситуации, 
вызванной засухой 2020 года.

Кроме того, государственная поддержка сельского хозяйства 
Алтайского края в этом году составила 3,43 млрд рублей. Значи-
тельная часть этих средств была направлена на животноводство, 
чтобы поддержать хозяйства, которые испытывали трудности 
с формированием кормовой базы.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

В 2021 году сумма на обеспечение горячим питанием одного ребенка в крае должна увеличиться.

О ��̈� ���̈ ������� 
�������
«По-прежнему наш 

основной вопрос – 
здоровье учителей. Если 
26 октября, когда мы ухо-
дили на каникулы, 1400 
педагогов болели или 
находились на самоизо-
ляции, то сейчас – меньше 
300 человек. Заболевае-
мость у детей за каникулы 
снизилась в три с лишним 
раза и составляет 0,3%».

«В одной барнауль-
ской школе, которая 

16 октября закрылась 
на досрочные канику-
лы, 45% учителей были 
нетрудоспособны, а дру-
гие школы вообще не 
закрывались. Тут много 
случайных факторов, но 
очень важны гигиена, 
эпидемиологический 
режим и здоровьесбере-
гающая среда. Отдельная 
история – это родители. 
Были случаи, когда они 
давали детям жаропо-
нижающее, лишь бы в 
школу отправить. Утром 
у ребенка все нормально, 
а после второго-третьего 
урока – температура. Разве 
это ответственное отно-
шение?»

«Мы рекомендуем в 
каждой школе создать 

оперативный штаб и вклю-
чить туда родительский 
комитет. Если ситуация 
с заболеваемостью детей 
и учителей ухудшается, 
решение о полном или 
частичном переходе на 
удаленку должно прини-
маться быстро, но чтобы 
родители были к этому го-
товы. Сейчас такое время».

По вопросам обу-
чения во время пан-

демии можно обращаться 
на горячую линию Ми-
нистерства образования 
и науки края по телефону 
(3852) 20-64-44 
или по адресу:
hotline.22edu.ru.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

На 68-м году ушел из жизни ветеран Российского профсоюза 
работников культуры

ПОНЯВИН
Александр Васильевич.

Выражаем соболезнования родным и близким Александра 
Васильевича. Светлая память другу, соратнику, человеку с ак-
тивной жизненной позицией.

Президиум комитета Алтайской краевой организации РПРК.

ШЕЛАБОЛИХА: 
щёлкай – не хочу
Несмотря на продолжительную 

засуху, аграрии района получили 
урожай выше прошлогоднего самой 
поздней агрокультуры подсолнеч-
ника. Радует их и закупочная цена.

Осень выдалась длинная: то дождь 
и слякоть, то снег, поэтому уборка этой 
культуры идет с вынужденными ин-
тервалами, объяснила журналистам 
газеты «Знамя Советов» ведущий специ-
алист по растениеводству управления 
по АПК района Татьяна Сорокина. Всего 
под подсолнечник было отведено 6566 
гектаров, его выращивают на всех сель-
хозпредприятиях, кроме двух. На 10 но-
ября уборку завершили все, кроме «Ки-
принского», в котором самые большие 
площади под культуру – 4073 га. Луч-
шие показатели – в «Победе», здесь под-
солнечник убран с площади 1001 гектар 
при урожайности 21 центнер с гектара. 
По району средняя урожайность – 
12,1 центнера с гектара, в 2019 году – 
10,2.

Агрономы хозяйств успешно ис-
пользовали сразу несколько сортов 
семян подсолнечника, включая гибри-
ды, которые безболезненно переносят 
обработку гербицидами. Теперь есть 
возможность проследить, какие сорта 

на этот раз «выстрелили», сохранили 
масличность в непростых погодных 
условиях. Аграрии довольны: если 
пшеница нынче подвела (в среднем 
9,5 центнера с гектара), то гречиха и 
подсолнечник уродились. К тому же 
цена на эти культуры у переработчи-
ков высокая – до 30 тысяч рублей за 
тонну (гречиха – 30–35 тысяч).

КРАСНОЩЁКОВО: 
уголь – есть, 
долгов – нет

Все подготовительные меропри-
ятия соответствуют нормативным 
требованиям – о подготовке к 
зимнему отопительному сезону 
журналистам газеты «Районный 
вестник» рассказал начальник 
отдела по ЖКХ и оперативным 
вопросам администрации района 
Владимир Григоренко.

Руководитель сообщил, что в райо-
не заменили участки водопроводной 
сети протяженностью 400 метров в 
селе Верх-Камышенка, 590 метров – в 
Берёзовке. Отремонтировали обору-
дование на нескольких социальных 
объектах района, например заменили 
центробежные насосы в котельных 
куйбышевского и краснощёковско-
го учебных заведений, водогрейные 

котлы в Усть-Пустынской школе и Чи-
нетинском СДК, отремонтировали 
котёл в Акимовской школе.

Запас угля на отопительный се-
зон 2020–2021 годов на территории 
района – 1234 тонны, что составляет 
176,4% от норматива. Задолженности 
за потребленные топливно-энергети-
ческие ресурсы нет, отключенных 
объектов ЖКХ и ТЭК от электроэ-
нергии – тоже.

БАЕВО: 
научим и научимся

Два дня, 14–15 ноября,  в районе 
проходил молодёжный образова-
тельный онлайн-форум Каменского 
округа «С нас начинается будущее».

Его проведение стало возмож-
ным благодаря победе в конкурсе 
на соискание гранта Губернатора 
Алтайского края в сфере молодежной 
политики. Участие в форуме при-
няли более ста представителей из 
семи районов Алтайского края, рас-
сказывает газета «Голос хлебороба».

На четырех онлайн-площадках 
участникам была предоставлена 
уникальная возможность получить 
новые знания и пообщаться со спи-
керами – краевыми и федеральными 
экспертами. Молодежные активисты 
учились продвигать свои медийные 
продукты,  погружались в атмосферу 
нового вида спортивной активности – 
фрироуп, побывали на мастер-классах 
по вокалу, хореографии и актерскому 
мастерству и получили полезные со-
веты по подготовке и продвижению 
социальных проектов.

КОСИХА: 
вместе – по плечу
Все больше сел района участвует 

в конкурсе проектов поддержки 
местных инициатив.

40 жителей поселка Украинского 
на собрании активно обсуждали че-
тыре наиболее важных направления 
для участия: строительство детской 
площадки, ремонт водопроводных 
сетей, ремонт дорог, освещение улиц. 

В этом году был реализован проект 
по ремонту дороги улицы Централь-
ной, и односельчане решили продол-
жить работу, выбрав ремонт дороги 
на улице Интернациональной. Опре-
делили и сумму вклада населения 
– 500 рублей с совершеннолетнего 
жителя, проживающего на улице 
Интернациональной, и по 300 рублей 
с жителей остальных улиц поселка.

Впервые участвуют в конкурсе 
жители посёлка Логовое, пишет га-
зета «На земле косихинской». Они 
выбрали ремонт дороги на улице По-
левой. Установили и сумму вклада 
населения: 500 рублей с совершен-
нолетнего жителя поселка.

ПАНКРУШИХА: 
соцсети в помощь
В течение двух первых осен-

них месяцев в рамках краевого 
фестиваля творческих людей 
старшего поколения «Пусть серд-
це будет молодым!» проходил он-
лайн-конкурс «Цифровое долголе-
тие». Второе место в номинации 
«Диджитал-специалист» заняла 
Ольга Воробьева, руководитель 
Панкрушихинского ДК.

Она представила на конкурс страни-
цу «Панкрушихинский Дом культуры» 
в социальной сети «Одноклассники». 
При определении победителя учиты-
вались количество подписчиков, их ак-
тивность в виде лайков, комментариев, 
репостов. Также оценивались качество 
и разнообразие контента (собственные 
оригинальные посты, фотографии, 
коллажи, видеоролики, онлайн-кон-
курсы, акции), частота публикаций.

ПАВЛОВСК: 
на 55 телят

На ферме СПК «Бурановский» 
состоялось открытие нового ро-
дильного отделения для крупного 
рогатого скота на 55 мест.

Как рассказал журналистам газеты 
«Новая жизнь» председатель «Бура-
новского» Григорий Переверзев, ро-
дильное отделение построено силами 

строительной бригады хозяйства. 
Стройка продолжалась около четы-
рех месяцев. За это время работни-
ки провели планировку территории, 
установили металлические колон-
ны, сделали перемычки, обшили 
каркас металлопрофилем с утепли-
телем и изоспаном, смонтировали 
крышу и сделали вытяжные шахты 
для вентиляции. Внутри залили пол 
бетоном, установили современные 
транспортеры навозоудаления, ва-
куумное оборудование для доения 
коров, индивидуальные клетки для 
новорожденных телят, сделали эко-
номичное светодиодное освещение, а 
также оборудовали бытовую комнату 
для отдыха работников. Общая сумма 
затрат составила около 3 млн рублей. 
Теперь в «Бурановском» созданы более 
комфортные условия для новорожден-
ных телят и работы обслуживающего 
персонала.

СОЛОНЕШНОЕ: 
силами 

первомайцев
В теплые ноябрьские дни жите-

ли поселка Первомайского выш-
ли на народный субботник – на 
реконструкцию старого парка, 
посвященного павшим в годы 
ВОВ фронтовикам.

Успели до снега: два дня спокой-
ный, тихий ритм села нарушали гу-
дение тракторов и бензопил, веселые 
голоса местных жителей. Мужчин 
долго уговаривать не пришлось, каж-
дый понимал: старый парк за 50 лет 
изжил себя. Тополя, наклоненные 
на проезжую часть трассы, стали 
опасными для движения техники. 
Два дня потребовалось для уборки 
старых деревьев и кустарников. Рабо-
тали целыми семьями: Гусельниковы, 
Фефеловы, Астапенко…

В субботу, 7 ноября, к мужчинам 
присоединились на посадку молодых 
саженцев и женщины. За три часа 
высадили новые деревца, пишет 
газета «Горные зори».

Подготовила 
Оксана ШИЛЬРЕФ, 

фото из газеты «Горные зори»

Максим Костенко: «Наша цель –
 максимальная продолжительность очного обучения».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Невероятные  
судьбы

Документальный фильм «Победа в 
каждом из нас», снятый в Алтайском 
крае и Болгарии, появился в общем 
доступе.

Картина посвящена невероятным 
судьбам ветеранов нашего региона. Она 
о жизни, связи поколений, увековечении 
памяти, а также борьбе с фальсификаци-
ей исторических фактов времен Великой 
Отечественной войны.

Съемки проходили в Барнауле, Бий-
ске, селе Налобиха и болгарском городе 
Пловдиве. Премьера состоялась накануне 
9 Мая. Ленту транслировали телеканалы 
Алтайского края, Сибири, Казахстана и 
Болгарии, включали на закрытых ки-
нопоказах.

Зрители просили предоставить фильм 
для повторного просмотра, а также для 
школ, вузов, патриотических клубов. Те-
перь он есть на канале YouTube «Победа в 
каждом из нас», сообщает пресс-служба 
проекта.

Режиссер – Светлана Музыченко, ре-
жиссер документального и игрового кино, 
доцент ВГИКа, член Союза кинематогра-
фистов (г. Москва).

А «ковид» в рейтинг 
не пустили

Институт им. Пушкина провел 
ежегодное исследование «Слово года», 
по результатам которого самыми по-
пулярными стали «самоизоляция» и 
«обнуление».

Специалисты отбирали наиболее об-
суждаемые на русском языке темы. Ими 
стали темы пандемии и Конституции РФ. 
Затем был проведен анализ текстов: нуж-
но было найти ключевые слова, которые 
характеризуются высокой частотностью 
и в то же время смысловой емкостью. 
В финал попали «голосование», «дистан-
цирование», «карантин», «ковид», «кон-
ституция», «коронавирус», «обнуление», 
«поправки», «самоизоляция», «удаленка».

«Победитель определялся по такому 
показателю, как рост частотности исполь-
зования на фоне трех предыдущих лет. 
Из данного анализа исключено слово 
«ковид», поскольку его до последнего 
времени не существовало и сравнивать 
просто не с чем», – пояснил научный руко-
водитель проекта доктор филологических 
наук Михаил Осадчий.

Таким образом, на первое место вышла 
«самоизоляция», а на второе с крохотным 
отрывом – «обнуление». Использование этих 
слов выросло примерно в 10 раз.

Алёна ИВАНОВА

  КРАТКО .

В холодное время года 
обостряется хроническая 
обструктивная болезнь 
легких (ХОБЛ). Это забо-
левание, для которого 
свойственно ограниче-
ние воздушного потока. 
А поскольку коронавирус 
оказывает неблагопри-
ятное воздействие чаще 
всего именно на органы 
дыхания, то возрастает 
риск инфицирования.

19 ноября отмечался Всемирный 
день борьбы против ХОБЛ. По сло-
вам главного внештатного тера-
певта-пульмонолога Алтайского 
края Ирины Бахаревой, в регионе 
ежегодно регистрируют порядка 
50–60 тысяч человек с таким ди-
агнозом. Но это только вершина 
айсберга, ведь заболевшие чаще 
всего идут на прием к врачам уже 
в запущенных случаях.

– Больные начинают обращаться 
тогда, когда у них уже среднетяже-
лая степень течения заболевания. 
В результате мы получаем пациен-
тов с необратимыми изменениями 
в бронхах и легких. А огромное ко-
личество людей, которые еще не 
имеют необратимых изменений, 

проходят мимо нас и не попадают к 
врачу, – рассказала Ирина Бахарева.

Развивается болезнь вследствие 
хронического воспаления в дыха-
тельных путях и легочной ткани 
из-за постоянного повреждения 
вдыхаемыми частицами или газа-
ми. При ХОБЛ все системы организ-
ма человека страдают от нехватки 

кислорода и обилия углекислого 
газа. Печальный итог запущенного 
случая – смерть.

– Чем раньше выявляется забо-
левание, тем лучше лечится, – по-
ясняет она. – К сожалению, бывает, 
что у пациента практически уже 
не осталось резервов для самостоя-
тельного дыхания. Тогда проводим 
так называемую кислородную те-
рапию – до 15 часов в сутки. В са-
мых крайних случаях необходима 
трансплантация легких.

Портрет больного с хронической 
обструктивной болезнью легких – 
это мужчина старше 40 лет. Часто 
курильщик, работник вредного 
производства (например шахтер, 
угольщик). Также к факторам риска 
относятся генетическая предрас-

положенность, низкая масса тела 
при рождении (чем она меньше, 
тем хуже развиты легкие), хрони-
ческие заболевания, гиперчувстви-
тельность и гиперреактивность 
дыхательных путей, питание и 
образ жизнь.

– Курение – одна из основных 
причин развития этой болезни. 
Но не все курильщики болеют хро-
нической обструктивной болез-
нью легких. Также не все больные 
ХОБЛ – курильщики, – обратила 
особое внимание медик.

Как понять, что вам обязательно 
нужно обратиться к врачу? Долж-
ны насторожить постоянный 
кашель, появление мокроты и 
одышка. «Если у человека 2–3 ме-
сяца кашель и одышка, нужно 
делать спирометрию (измерение 
объемных и скоростных пока-
зателей дыхания. – Прим. авт.). 
Ее можно пройти практически 
во всех лечебных заведениях», – 
поясняет главный внештатный 
терапевт-пульмонолог края.

Для больных ХОБЛ вирусные 
инфекции, к каковым относится 
и COVID-19, представляют особую 
опасность. «Любая вирусная ин-
фекция – это воспаление, а у таких 
пациентов оно уже есть. Поэтому 
присоединение вируса будет утяже-
лять состояние человека и может 
отразиться на тяжести протека-
ния», – отмечает Ирина Бахарева.

К сожалению, полностью из-
лечить ХОБЛ невозможно. Но ле-
карственная терапия поможет 
предупредить прогрессирование 
заболевания. И чем раньше бу-
дет выявлена болезнь, тем про-
ще предотвратить ее тяжелые 
последствия.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Медаль МЧС России «За спасение погибающих на водах» 
получил 18-летний Алексей Маматов из села Парфёново 
Топчихинского района. На днях молодой человек побывал 
в редакции «АП».

Страха  
не почувствовал

О том июльском дне, когда едва 
не лишился друга, Алексей, по его 
признанию, никогда не забудет. Да и 
для всего Парфёново новость о едва 
не случившейся гибели юного одно-
сельчанина стала шоковой.

– Гудела вся деревня, – вспоминает 
Алексей Маматов. – Обсуждали наши 
«приключения». Мы тогда вместе с 
Димой шли с работы. Было очень жар-
ко, выше 30 градусов, решили иску-
паться. В воде увидели деревянный 
плот, его унесло почти на середину 
озера. Но друг, не успев доплыть до 
него, сообщил, что силы кончаются. 
Я тогда сказал ему плыть спокойно 
на берег, что я сам доберусь до плота.

Продержавшись некоторое время 
на воде, Дима стал кричать, звать на 
помощь. На берегу были люди – не-
сколько взрослых с детьми. Но они 
никак не отреагировали. Как пред-
полагает Алексей, возможно, просто 
решили, что парень шутит.

Алексей бросился на помощь. Пока 
доплыл до друга, тот уже скрылся под 
водой. Пришлось трижды нырять – 
тогда только удалось достать Диму. 
Парень уже потерял сознание.

Ямы в 11 метров
– Страшно мне не было, – говорит 

Алексей. – Даже не думал об этом, про-
сто старался быстрее вытащить Диму. 
Первые два раза нырял – воздуха не 
хватало. А на третий все-таки удалось. 
Озеро у нас глубокое, есть места, где 
ямы в 11 метров. Там, где Дима тонул, 
не знаю сколько…

Случаи, когда кто-то погибал в 
озере, Алексей припоминает. Когда 
ему было шесть лет, утонул мужчи-
на, которого даже и не сразу нашли. 
В детскую память врезались те со-
бытия.

Но своего друга Алексей не отдал 
коварному озеру, вытащил на берег. 
Тут, заметив, что ситуация серьезная, 
подключился один из отдыхающих 
взрослых. Парня стали приводить в 
чувство. Потом увезли в магазин, где 
работает мама Димы, оттуда вызвали 

скорую… На другой день Дима полно-
стью пришел в себя, чувствовал себя 
уже хорошо. Его родители со слезами 
на глазах благодарили его друга, ко-
торый достал их сына практически 
со дна озера.

«Хочу  
спасателем стать»

Вскоре после этого происшествия 
Алексея пригласили в местную ад-
министрацию. Расспрашивали, как 
и что произошло. А потом вручили 
медаль «Золотая молодежь Топчи-
хинского района», почетную грамо-
ту. Когда же представили к медали 
«За спасение погибающих на водах», 
Алексей, по его выражению, «вооб-
ще был в шоке». Ведь, когда спасал 
друга, ни о каких таких моментах 
даже не думал.

Получать награду парень ездил 
вместе с отцом. Семья у Маматовых 
дружная. Старшему сыну уже 23 года, 
Алексею – 18, а младшему – 5 лет.

– Было очень приятно получить ме-
даль МЧС, – говорит Алексей. – Теперь 
я хочу спасателем стать. Пока готов-
люсь к этому, поступил в транспорт-
ное училище. Уже скоро будут у меня 
водительские права. На днях прошел 
тестирование у психолога. На полторы 
тысячи вопросов пришлось отвечать. 
Но ничего, преодолел… Потом еще 
беседа будет.

Парень не исключает, что, воз-
можно, сначала отслужит в армии 
и только после этого сможет получить 
профессию спасателя. Но намеченной 
цели планирует добиться. С таким 
твердым характером у него все по-
лучится.

Тамара ЛОГИНОВА

Права  
из Интернета

В Барнауле полицейские изъ-
яли у автолюбителя поддельное 
водительское удостоверение.

Находясь на маршруте патрули-
рования, сотрудники Отдельного 
батальона ДПС отдела ГИБДД Управ-
ления МВД России по Барнаулу на 
одной из городских улиц остано-
вили автомобиль под управлением 
46-летнего водителя. При проверке 
удостоверения полицейские усом-
нились в его подлинности, изъяли 
и направили на экспертизу. По ее 
результатам выяснилось, что доку-
мент является поддельным.

Мужчина объяснил, что приоб-
рел удостоверение на неизвестном 
интернет-сайте. Теперь в отноше-
нии него возбуждено уголовное 
дело по признакам состава престу-
пления по статье 327 Уголовного 
кодекса РФ. Она предусматривает 
наказание за использование фаль-
шивого официального докумен-
та – до 4 лет лишения свободы или 
принудительных работ.

Прислали.  
Но не айфон

Бийчанин получил на почте 
вместо телефона коробку с зем-
лей. Кто так жестоко пошутил с 
ним?

Очередной жертвой интернет-мо-
шенников стал 31-летний житель 
наукограда. На одной из страниц в 
социальной сети мужчину привлек-
ло объявление о продаже смартфо-
на. Цена телефона с учетом скидки 
составляла порядка 6 тысяч рублей. 
Это предложение показалось бийча-
нину привлекательным, и он пере-
шел по ссылке, оформил заказ. Через 
некоторое время ему перезвонили 

якобы специалисты компании и 
уточнили все детали. Обман вскрыл-
ся при получении посылки. Когда 
мужчина распаковал ее, внутри 
увидел пакет с землей. Разыскать 
шутников взялась полиция.

Нетрезвый  
и агрессивный
Молодой житель Алейского 

района ответит в суде за нападе-
ние на полицейского.

Сентябрьской ночью в Тальмен-
ском районе парень сел за руль ав-
томобиля изрядно угостившись 
горячительными напитками. 
Нетрезвого водителя остановили со-
трудники ГИБДД. А он сразу же стал 
нецензурно ругать представителей 
власти. На замечания о должном 
поведении не реагировал, да еще 
и, схватив одного из инспекторов 
за форму, оторвал нагрудный знак. 
Потом бросился в драку.

Как сообщила «АП» помощник 
руководителя управления След-
ственного комитета РФ по краю по 
Елена Коновалова, молодой человек 
свою вину признал. Уголовное дело 
в отношении него направлено в 

суд, который и решит, как наказать 
парня за его нетрезвые «подвиги».

Навредил  
природе и себе
Незаконная охота дорого обо-

шлась жителю Павловского рай-
она. Мало того, что он собствен-
норучно спалил добычу вместе с 
собственным автомобилем, так 
еще и ответит за нанесенный 
природе ущерб.

Мужчина незаконно застрелил 
из ружья двух лосей в охотничьих 
угодьях Павловского района. Тем 
самым причинил государственному 
охотничьему фонду ущерб на сумму 
160 000 рублей, что считается особо 
крупным размером. Потом, погрузив 
мясо животных в принадлежащий 
ему автомобиль УАЗ,  испугался, что 
его уличат в незаконной охоте. И под-
палил свою машину.

Для обеспечения гражданского 
иска и возможной конфискации 
имущества суд по ходатайству сле-
дователя арестовал имущество и 
оружие браконьера.

Подготовила  
Тамара ЛОГИНОВА

  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ .

  МЕСТО ПОДВИГУ .

  ФЕМИДА .

Коварное озеро

«Вершина айсберга»

Профилактика:
откажитесь от табака,

лечите вирусные и бактериальные инфекции,

соблюдайте технику безопасности при работе на вред-
ных производствах,

ведите здоровый образ жизни.

БАРНАУЛ

Пожилые – в группе риска.

Юный герой в редакции «Алтайской правды».

То, что должен 
знать каждый
Всероссийский экологический дик-
тант прошел в середине ноября. Он 
был приурочен ко Всемирному дню 
вторичной переработки отходов.

Были темы, касающиеся борьбы с коро-
навирусом, восстановления численности 
леопардов, утилизации пластика, экологии 
Байкала, лесов и атмосферы нашей планеты.

Чтобы принять участие, достаточно было 
зарегистрироваться на портале экодиктант.
рус и пройти тестирование. Предваритель-
но можно было посмотреть познавательные 
видео на сайте. Большинство людей сделали 
это онлайн, сообщает Минприроды Алтай-
ского края.

Некоторые образовательные организации 
провели диктант очно. В регионе было 40 таких 
площадок. Количество участников, правда, 
было ограничено противоковидными мерами.

К примеру, в краевом детском экоцентре 
тест писали 16 человек.

«Думаю, проводить такие мероприятия 
нужно, потому что они повышают уровень 
просвещения детей в экологической сфере. 
Каждый человек должен знать, какие суще-
ствуют экологические проблемы и как их 
можно решить», – говорит ученица 11-го клас-
са и детского экоцентра Юлия, прошедшая 
тестирование очно.

В Институте биологии и биотехнологии 
АлтГУ диктант прошли 17 студентов. В Елбан-
ской школе Усть-Пристанского района очно 
тестировались 18 школьников. В Залесовской 
школе № 2 – 50 человек от 12 до 16 лет. Они 
выполняли задания в разных аудиториях. 
В Благовещенском ДЮЦ тест прошли 11 уче-
ников.

Алёна ИВАНОВА

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Количество участников было ограничено 
противоковидными мерами.

«Первые два раза 
нырял – воздуха не 
хватало. А на тре-
тий все-таки уда-
лось».
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